

## Jahresbericht des SMV 2023

Fliegerisch war 2023 ein sehr erfreuliches Jahr. An unzähligen schönen Tagen konnten wir alle unserer Leidenschaft Modellfliegen nachgehen und miteinander Freude erleben. Bei guten Bedingungen konnten praktisch alle internen und externen Anlässe, Publikumsveranstaltungen sowie Wettbewerbe von unseren Vereinen und dem Verband durchgeführt werden. Wir leben Modellfliegen und zeigen auch gegen aussen, was wir tun.

Auch verbandsmässig dürfen wir mit Stolz auf das vergangene Jahr zurückblicken. Der gesamte Verband hat neben seiner statuarischen Tätigkeit, der Delegiertenversammlung beim Regionalverband Ostschweiz in Gossau SG und der Präsidentenkonferenz in Olten, viele erfolgreiche Anlässe und Weiterbildungen organisiert. Im Frühjahr genossen zum Beispiel die beiden grossen Ausbildungsanlässe in Olten und in Mézières mit weit über 100 Teilnehmern eine Rekordbeteiligung.



## Zusammenarbeit im SMV Vorstand

Der SMV Vorstand funktioniert gut und kameradschaftlich. Im Zentrum unserer ehrenamtlichen Tätigkeit steht der Wille, Modellfliegen in der Schweiz zu fördern, an der Basis und im Spitzensport. Dabei müssen wir einer breiten Palette von Herausforderungen entgegentreten. Diese verstärken sich oft noch, aufgrund der immer dichteren Besiedelung, von immer mehr Regeln in Bezug auf Natur, Raumplanung und Sicherheit und mehr. Zudem sind wir stets engagiert, unseren Mitgliederbestand zu halten. Nicht ganz einfach hier stets die richtigen Prioritäten zu setzen. Der gute Kontakt untereinander, zum AeCS, zu unseren Regionalverbänden und zu den Vereinen hilft dabei sehr.



Ein schönes Resultat der Zusammenarbeit und der Wirkung unserer Kommunikation ist das neue Safety Compendium. Dieses wurde überarbeitet und den neusten gesetzlichen Grundlagen angepasst. Der darin enthaltene Code of Good Practice ist seit vielen Jahren die Basis für den sicheren Flugbetrieb und seit anfangs 2023 auch der vom BAZL akzeptierte Standard. Das neue Safety Compendium wurde im Dezember an alle Vereinspräsidenten versendet und es wird auch am SMV Ausbildungsanlass vom 3.2.2024 in Olten genutzt und aufgelegt.

Die SMV Homepage ist beliebt und wichtig. Natürlich primär nach innen, aber auch nach aussen zeigen wir, wer wir sind und was wir tun. Man findet die wichtigen Reglemente, Protokolle, Checklisten und vieles mehr. Unsere Fachkommissionen, Vereine und Ressorts publizieren laufend interessante Newsartikel und pflegen den Veranstaltungskalender. Beim Schwerpunkt «Sicherheit im täglichen Flugbetrieb» haben wir nun während zwei Jahren in jeder Ausgabe unseres Verbandsjournals MFS einen Artikel publiziert und auf der Homepage zum Ausgabedatum des MFS auf Französisch und Italienisch aufgeschaltet. Um die Übersichtlichkeit der Homepage weiter zu steigern, haben unser Webmaster und unser Ressortleiter Kommunikation einige Zeit gebrütet und anfangs 2024 ein Update des Layouts und der Navigation aktiv geschaltet.

Meine persönlichen Vorstandshighlights waren die beiden Vorstandssitzungen, bei denen wir bei Vereinen zu Gast waren. Wir führen jedes Jahr 2 der 5 Vorstandssitzungen bei Vereinen durch und geniessen jeweils vor der Sitzung ein paar Stunden gemeinsames Fliegen mit den Vereinsmitgliedern. Dieses Jahr waren wir eingeladen bei der MFG Auenstein und bei der MG Fricktal. Beides Vereine, welche Ihre neuen Modellflugplätze mit Hilfe des SMV errichten konnten. Da macht das Fliegen gleich doppelt Freude.



## Sport - ein sehr erfolgreiches Jahr

Sportlich war 2023 ein äusserst erfolgreiches Jahr. Unsere Nationalmannschaften waren auf 4 Kontinenten unterwegs und konnten an 12 Welt- und Europameisterschaften 9 Podestplätze mit 2 Weltmeistertiteln erfliegen. Herzliche Gratulation an alle, wir sind stolz auf Euch.

Im vergangenen Jahr haben wir auf Verbandsebene zum ersten Mal versucht, Mentaltraining gezielt einzusetzen. Beim Modellfliegen ist der Kopf der entscheidende Faktor. Die Feedbacks der Piloten, welche an den Mentaltrainings teilgenommen haben, waren sehr positiv. Wir werden das Thema in Zukunft intensiver verfolgen.

Unsere Fachkommissionen sind das organisatorische Rückgrat für den Sport im SMV. Sie leisten grosse Arbeit und vertreten den Sport hervorragend für die nationalen und internationalen Klassen (FAI/CIAM). Neu ist die Fako F9 Drohnen dazugekommen. Sie ist aus der langjährigen SMV Arbeitsgruppe Drohnen entstanden, welche während vieler Jahre den FAI Drohnensport in der Schweiz koordiniert hat.



## Entwicklung Mitgliederbestand und Verbandsfinanzen

Auch wenn Modellfliegen beliebt ist und wir uns alle im Verband redlich bemühen, schaffen wir es gerade so unseren Mitgliederbestand von ca. 8000 knapp zu halten. Unser Potential hier sind die geschätzten 7000 Modellflieger, welche noch nicht dem SMV angeschlossen sind und dazu auch alle Jungmodellflieger. Mehr Mitglieder stärken unsere Aktivitäten und verbessern unsere Sichtbarkeit. Sie würden uns aber auch finanziell entlasten, denn die Leistungsvielfalt des gesamten Verbandes wird nicht billiger. Mehr Mitglieder können auch die Problematik des Nachwuchses bei unseren verschiedenen ehrenamtlichen Chargen sowie beim Sport entschärfen. Da sind wir alle gefragt, unsere Vereine bei der Gewinnung von Neumitgliedern in ihrer Gegend, Regionalverbände und der Vorstand des SMV für die Aufnahme von Nicht-SMV Vereinen. Seien wir aktiv und offen.

Bei den Finanzen unseres Verbandes sind wir an einem Wendepunkt angelangt. Während den beiden Coronajahren konnten wir die Reserven ausbauen. 2022 lief dann der Verbands- und Sportbetrieb wieder an und im 2023 war er auf dem Normalstand. Das hatte zur Folge, dass wir im Berichtsjahr, das zweite Mal nach 2019, von den Reserven zehren mussten, um die zunehmende Leistungspalette zu finanzieren. Unser Kassier hat die Situation bereits an der Delegiertenversammlung 2023 erläutert. Anschliessend wurden mehrere Szenarien entwickelt. Wir haben noch genügend Reserven, aber es ist halt wie zuhause: wenn es nicht reicht, gibt man entweder weniger aus oder nimmt mehr ein. Unser Plan ist, in einem ersten Schritt mit einer Beitragserhöhung die Reserven zu stabilisieren und in einem zweiten Schritt mit breit gefächerten Sparmassnahmen sowie neuen Geldquellen (Sponsoring / Subventionen) die Finanzen langfristig zu sichern. Die Diskussion über eine Mitgliederbeitragserhöhung von 10.- ab 2025 wurde an der Präsidentenkonferenz weitergeführt und an der Delegiertenversammlung im März werden die Delegierten darüber befinden.

## Abschluss und Dank

Im Namen des Modellflugverbandes danke ich allen ganz herzlich, die sich für den Modellflug in der Schweiz einsetzen. Es braucht alle, vor und hinter den Kulissen sowie gute Partner. Miteinander können wir fast alles erreichen, dazu unsere Freude am Modellfliegen sichern und verstärken.

Mit diesem Jahresbericht und der Delegiertenversammlung vom 9.3.2024 in Payerne VD schliessen wir das Verbandsjahr 2023 ab. Alle freuen sich bereits auf die neue Flugsaison mit vielen schönen Erlebnissen.

A handwritten signature in blue ink, appearing to read 'Adrian Eggenberger'.

Adrian Eggenberger